
报告摘录：坚持农业农村优先发展

总方针，把“三农”工作作为压舱石和

战略后院。健全城乡融合发展体制机

制，推进科技进乡村、资金进乡村、青年

回农村、乡贤回农村。

“在政府工作报告中，将‘三农’工作作为

压舱石和战略后院，这是一个既新又高的提

法，对致力于农业农村发展的人来说，特别振

奋人心。”何小玲在小组讨论会上这样说。

她回忆自己在诸暨的农村老家，老人、妇

女和留守儿童成为那里的“主力”。“人走了、

村空了、地闲了，乡村振兴就是一句空话。所

以我认为，人才是关键。”何小玲说，农村致富

能手带着财富向城镇迁移，青壮年劳动力凭着

双手进城打工，青少年通过考大学离开农村，而

这些人正是农村发展的活力和希望所在。他们

的离开，“抽干”了农村，使农村成为资本、人才

等要素的贫瘠地。从低端的普通劳动力、技术型

农民，到中层的市场营销人员、职业经理人，到高

层的乡村规划师、农业龙头企业领军人物，农村人

才全面匮乏。“有不少报道关于大学生回乡创业

的，做乡村旅游，做农家乐，做民宿，这是一个很好

的方向。然而，这些大学生‘农创客’，浙江只有

2000多人，并没有形成规模。”

政府工作报告中提到“科技进乡村、资金进乡

村、青年回农村、乡贤回农村”，正是未来的方向，也

与何小玲的提案相契合。她建议，选派优秀人员去

基层工作，让科技人才定期下乡，指导农民生产生

活；邀请各类乡贤回家乡出力，落实乡贤回乡创业优

惠政策，给予创业补贴等。

“人来了，却没有施展的平台，那也是空谈。”所

以，何小玲认为，要规划推出一批目前急需又适合民

间投资的农业农村项目，发挥财政资金“四两拨千斤”

的杠杆作用，通过 PPT（公共私营合作制）、公建民营

等方式，吸引社会资本投向农业农村，使各类人才引

得进来、用得起来、待得下来。

压舱石和战略后院
省政协委员、绍兴市政协副主席

何小玲

事关民生福祉、浙江发展蓝图，每年省两会上的政府工作报告，都是最受

代表委员们关注的。

今年是新中国成立 70 周年，是高水平全面建成小康社会的关键之年，浙

江准备用什么样的方式来为这一年聚力冲刺？

从政府工作报告中，我们看到了很多浙江发展的新信号。手握这份“含金

量”满满的报告，参会的代表委员们对

于关键词都有着不同的感受和体

会。

“四大”建设年、高质量发展、一证通办、压舱石和战略后院⋯⋯

热议这些关键词，代表委员们激情满怀
本报记者 詹程开 孙燕 施雯 华炜 杨茜 张蓉 吴崇远 文/摄

报告摘录：全面开展“四大”建设年活动。扎实推进

大湾区建设，扎实推进大花园建设，扎实推进大通道建

设，扎实推进大都市区建设。

具体来说，全面推进大湾区建设——去年，我们

衢州已经成为杭州都市圈的新成员。衢州市委还提出

了要打造“全国数字经济第一城的副中心城市”，大湾区

建设的主要任务是提高大湾区科技创新能级，这个能级要往内陆辐射，一定要

把衢州的节点建好，使衢州真正成为大湾区的战略节点，提高整个大湾区的经

济辐射能力。

推进大通道建设——报告中说到了要开工建设杭衢铁路、杭金衢高速拓宽工

程，还有衢州已经在建的351国道，通过这些交通设施的提升，把衢州打造成大通道

的浙西门户。

推进大都市区建设——报告中已经提到要建衢丽花园城市群，衢州的目标

是要成为大都市区的绿色卫城，为大都市区提供更多更好的生态产品、休闲服

务产品和绿色优质农产品。

推进大花园建设——通过闽浙赣皖生态旅游协作区、钱江源国家公园等

项目的实施，把衢州打造成大花园的核心景区。报告中说到“人人成园丁、处

处成花园”，我作为代表，要当好园丁，当好表率，跟衢州人民一起，把大花园核

心景区建得更好更美。

“四大”建设年
省人大代表、衢州柯城区人大常委会主任、党组书记 徐登富

报告摘录：致力于高质量发展、竞争力提升、现代

化建设。全力抓好支持民营经济高质量发展政策举

措落地。

改革开放以来，经济发展从原来的粗放到精细，

再向高质量发展，这个过程中存在很多困难，所以这次

政府工作报告中也高度重视支持民营经济高质量发展的

决策措施。

我个人认为，高质量发展首先要有效解决民营企业融资难的问题。政府可以

对银行等金融机构在支持民营企业方面进行鼓励优化考核模式，比如银行要设置

一定的贷款比例支持实体经济、民营经济。

其次，从减税降费方面来说，政府已经计划今年为企业减负 1500 亿元以

上，这有利于民营企业转型升级、新旧动能转换，在设备改进、数字经济、智能

化经济等方面起到了基础性作用。例如，民营企业的设备更新，可以在税收上

获得减免，这将鼓励企业对基础设施进行改造、设备的智能化升级、数字经济

和智能化经济的有机融合。

第三，企业自身也要考虑如何安全有效地做好更新换代。在人才培养、设

备改造、商业模式等方面修炼好内功。

第四，政府在出台相关政策后，要做好有效的落地，使政策真正落实到民

营经济上。

第五，从法律上制度上要有效地对民营经济财产做好相关的保护措施，以减少

风险，让民营企业家在两个健康发展过程中得到实惠，让他们安心为社会做贡献。

高质量发展
省人大代表、泰昌集团有限公司高级经济师、高级工程师 王茂法

报告摘录：将“最多跑一次”改革进行到底。所有

民生事项和企业事项开通网上办理，60%以上政务服

务事项实现“掌上办理”，70%以上的民生事项实现

“一证通办”。

要将“最多跑一次”改革进行到底，特别是继续提

高“一证通办”的覆盖率。我作为一个基层工作人员，

代表村民们大力支持政府工作报告中的这个论述。

我所在的石舍村有村民831人，常年住在村里的400余人大多是老年人和读

书的小孩。

关于“一证通办”和“最多跑一次”改革，我有着切身的体会。以前老人常委托

村干部代办，我一般收集四五个人的材料后，统一前往嵊州市区去办理。从村里

开车到市区，就需要将近一个小时，忙前忙后帮老人们办完业务后，往往一整天就

耗进去了。现在老百姓只要拿着一张身份证，在镇政府就可以顺利办成大部分事

情。我非常期待政府能给我们老百姓带来更多的便利。

一证通办
省人大代表、嵊州市下王镇石舍村党支部书记 任团结
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